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Niederschrift 

über die 7.  Sitzung 

des Beirates für Generationenfragen 

am 22.11.2023 

 

 

Ort: Mehrgenerationenhaus Übach - Palenberg 

 

Beginn der Sitzung: 10:10 Uhr  

Ende der Sitzung: 13:15 Uhr  

 

Teilnehmer 

seitens des Beirates: Heinz-Peter Benetreu – Vorsitzender 
 Mali Berger 

 Marion Dalmisch 

 Bernd Decker 

 Heino Hamel 

 Stephanie Kötting 

 Jürgen Seeler (bis 12:55 Uhr) 

 Ulla Sevenich 

 Christina Hostenbach 

 Emil Schreiber 

 Roland Tetzlaff  

 
 
 

 

  

entschuldigt 
haben sich: Frau Michaela Schumacher 

 Frau Stefanie Wehe 

 Frau Ursula Hensen (krank) 

 Frau Jana Kradepohl 

 Frau Denise Lison (krank) 

 Herr Heinz Meissner ( krank)  
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Teilnehmer 

seitens der Verwaltung:      
  Wilhelm Schulze –       Amtsleiter-Amt für Altershilfen und     
       Sozialplanung        
 Jürgen Köllmann –       Sachgebietsleiter 

          Norbert Heffels -        Amt für Altershilfen und Sozialplanung 
 Hans-Peter Krienke -       hauptamtlicher Behindertenbeauftragter  

 
 

Frau Dezernentin Montforts ist aufgrund anderer terminlicher Verpflichtungen heute 

verhindert. 

 
Öffentlichkeit: 4 Personen   

 
Presse:  keine Vertreter  

 

 

Die Einladung zur Sitzung einschl. Tagesordnung ist der Niederschrift als Anlage beigefügt. 

 

TOP 1:  Begrüßung/Einleitung durch den Vorsitzenden 

Herr Benetreu begrüßt die Teilnehmer*innen der Sitzung des Beirates für 

Generationenfragen, die anwesenden Zuhörer sowie die Vertreter der Verwaltung und 

bedankt sich bei Frau Dalmisch, dass das Mehrgenerationenhaus als Tagungsstätte für die 

heutige Sitzung des Beirates zur Verfügung gestellt wurde. 

 

Die ordnungsgemäße Einladung erfolgte mit Schreiben / per Mail vom 29.09.2023 

 

TOP 2:  Niederschrift über die 6. Sitzung vom 10.05.2023 

⮚ Genehmigung 

Sowohl dem Vorsitzenden als auch der Geschäftsstelle des Beirates für Generationenfragen 

des Kreises Heinsberg liegen keine schriftlichen Anmerkungen zur Niederschrift der 6. 

Sitzung vom  10.05.2023  vor. 

Die Niederschrift wird genehmigt. 

 

TOP 3:  ÖPNV, Fahrradmobilität und Fußgänger im Kreis Heinsberg 
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⮚ erfolgte Absage der geplanten Sonderveranstaltung zum Thema 

Fahrrad- und Fußgängermobilität im Kreis Heinsberg im September 

2023 

⮚ Mängelliste der Arbeitsgruppe ÖPNV, Heinz Meißner, Geschäftsführer 

Udo Winkens (West Verkehr GmbH) wurde angefragt 

⮚ Abschluss /Ergebnis/Empfehlung des Beirates 

Der Vorsitzende führt zum Tagesordnungspunkt aus und gibt zunächst einen historischen 

Abriss zu den Arbeitsinhalten der eingesetzten Arbeitsgruppe. Insbesondere das Treffen mit 

dem Geschäftsführer der West, Herrn Winkens wurde erläutert. Auch die Gründe für die 

Absage der geplanten Sonderveranstaltung zum Thema Fahrrad und Fußgängermobilität 

wurden beschrieben. Der Vorsitzende stellt dann, stellvertretend für den erkrankten Heinz 

Meissner, die von der Arbeitsgruppe erarbeiteten Ergebnisse anhand einer PowerPoint 

Präsentation vor.  

Die in der PowerPoint Präsentation aufgeführten Beratungsergebnisse der Arbeitsgruppe 

werden vom Beirat zustimmend zur Kenntnis genommen.  

Es folgt die Abstimmung über den Vorschlag des Vorsitzenden:   

“Die in der PowerPoint Präsentation aufgeführten Beratungsergebnisse des Beirates sind 

an die zuständigen Ämter der Kreisverwaltung weiterzuleiten. Dies ist mit der Bitte zu 

verbinden, dass die beschlossenen Anregungen und Hinweise in ihrem Handeln gewürdigt 

und berücksichtigt werden. Außerdem sind die zuständigen politischen Gremien des 

Kreises zu informieren mit der Bitte, die vom Beirat beschlossenen Anregungen im weiteren 

Handeln zu würdigen und zu berücksichtigen. Auch der Geschäftsführer der West, Herrn 

Udo Winkens ist über diese Beratungsergebnisse zu informieren.” 

Der Vorschlag wird von den Mitgliedern des Beirates einstimmig angenommen. 

Unter dem TOP 3 führt Herr Amtsleiter Schulze zu der Fachtagung Demografie vom 

16.05.2023 und den Inhalten aus.  

Aus dem Beirat wurde der Wunsch geäußert, über den Verkehrsplaner, Herrn Dick, 

Informationen über den in Arbeit befindlichen Nahverkehrsplan zu bekommen. Herr 

Amtsleiter Schulze wird dies mit dem Fachamt und Herrn Dick abstimmen.  

 

 TOP 4:   Berichte/Informationen 

 4.1     AG Dialog/AG generationenübergreifende Begegnung (Frau Ulla Sevenich) 

 4.2     Generationenübergreifende Begegnung in der Praxis 

         Vorstellung des Mehrgenerationenhauses (Frau Marion Dalmisch) 
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Frau Sevenich stellt die bisherigen Ergebnisse des Arbeitskreises Dialog vor. Die 

schriftlichen Ausführungen zu den bisherigen Treffen der Arbeitsgruppe sind der 

Niederschrift als Anlage beigefügt.  

Besonders zu erwähnen ist, dass der Rückzug aus dem Ehrenamt, das Voranschreiten der 

Digitalisierung, als auch der permanente Wechsel der Fachkräfte in den Einrichtungen zu 

einem Rückgang des Dialoges unter den Menschen geführt hat.  

Pflegebedürftige Menschen können aus eigenem Antrieb in der Regel außerhalb der 

Einrichtung keinen Dialog führen, dazu werden Fachkräfte benötigt, die den Dialog 

unterstützen.  

Frau Sevenich berichtet ebenfalls über die Ergebnisse des vom Ausschuss für Gesundheit, 

Soziales und Generationenfragen eingesetzten Arbeitsgruppe zum Thema 

Generationenübergreifende Begegnung in der Leitplanken zur Thematik erarbeitet 

wurden.  

Die Ergebnisse des 1. Treffens der Arbeitsgruppe sind der Niederschrift als Anlage 

beigefügt. 

Herr Amtsleiter Schulze führt zum gemeinsamen Antrag der CDU und SPD-Fraktionen zur 

Thematik Präventive Hausbesuche aus. 

Das Projekt soll in zwei Quartieren unter der Beteiligung der Verwaltung, der Caritas sowie 

der AWO durchgeführt und im Anschluss analysiert werden. 

Man hat sich dabei auf die Gemeinde Selfkant sowie Teile der Stadt Wegberg festgelegt. 

Die Thematik wird aber voraussichtlich in der nächsten Sitzung des Ausschusses für 

Gesundheit, Soziales und Generationenfragen weiter erörtert werden. 

Frau Dalmisch stellt im Rahmen des Treffens der Arbeitsgruppe Dialog das 

Mehrgenerationenhaus vor. 

Das Mehrgenerationenhaus Übach-Palenberg wird besteht seit 2008 die Stadt erzielt über 

ein Förderprogramm des Bundes entsprechende Zuschüsse, die immer für die Dauer von 

acht Jahren gewährt werden. Die jetzige Förderung läuft für den Zeitraum 2021 – 2029. 

Durch die Coronasituation ist auch im Mehrgenerationenhaus ein Rückzug der Menschen 

deutlich spürbar.  

Frau Dalmisch stellte die Arbeitsfelder des Mehrgenerationenhauses sehr ausführlich im 

Rahmen einer Präsentation vor. 

Die Präsentation ist der Niederschrift als Anlage beigefügt. 

 

TOP 5:  Sitzungstermine des Beirates – Tagungsjahr 2024 

Der Vorsitzende teilt dem Gremium die Sitzungstermine für das Tagungsjahr 2024 mit: 
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06.03., 12.06., 25.09. und der 04.12  

Es handelt sich dabei wie immer um einen Mittwoch, die Sitzungen beginnen um 10.00 Uhr. 

Die Termine werden vom Beirat zustimmend zur Kenntnis genommen. 

 

TOP 6:  Themenfelder des Beirates – Tagungsjahr 2024 

 (auch deshalb die Einladung an Mitglieder + Stellvertreter) 

Der Vorsitzende als auch Herr Amtsleiter Schulze führen zu den noch offenen Themen die 

2022 in einem Workshop von den Mitgliedern des Beirates erarbeitet wurden aus. 

Nach intensiver Diskussion im Gremium sollen für die nächste Sitzung im März 2024 folgende 

Themen behandelt werden:  

Generationenübergreifende Betreuung, Mobilität, Dialog und das Thema Wohnen. 

Zum Thema Wohnen:  

Der Vorsitzende erinnert daran, dass dem Beirat der vorigen Amtsperiode in der Sitzung am 

12.07.2017 mitgeteilt wurde, dass der Beirat über den Fortgang und den Sachstand der 

Arbeitsschritte der Wohnmarktstudie in regelmäßigen Abständen informiert wird.  

Eine Arbeitsgruppe, bestehend aus Bernd Decker, Heino Hamel und dem Vorsitzenden wird 

für die nächste Sitzung einen themenspezifischen Fragenkatalog zu dem Themenbereich 

Wohnen erarbeiten. 

 

TOP 7:  Verschiedenes 

⮚ Anfragen und Mitteilungen aus dem Kreis des Beirates 

⮚ Mitteilungen aus der Verwaltung 

⮚ Nächste Sitzung 

Der Vorsitzende führt zum Antrag der Freien Wähler auf Bezuschussung des 49 € Tickets für 

Rentner im Kreis Heinsberg aus. 

Herr Amtsleiter Schulze weist darauf hin, dass dieser Antrag an den Ausschuss für 

Gesundheit, Soziales und Generationenfragen gerichtet worden und auch dort, in der Sitzung 

vom 15.11.2023, behandelt worden sei. Der Antrag sei durch das Gremium mehrheitlich 

abgelehnt worden und insofern nicht mehr von Relevanz. 

Der Beirat verständigt sich darauf, die ehrenamtliche Behindertenbeauftragte des Kreises in 

einer der nächsten Sitzungen kennenzulernen. 

Weitere Wortmeldungen sind nicht zu verzeichnen. 
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Die nächste Sitzung findet am 06.03.2024 um 10:00 Uhr im kleinen Sitzungssaal des 
Kreishauses statt.     

 

13:15 Uhr – Der Vorsitzende schließt die Sitzung. 

 

gez.        gez. 

Heinz-Peter Benetreu      Jürgen Köllmann  

 

 

Vorsitzender       für die Verwaltung 
 
 
 
Anlagen zur Niederschrift 

- Einladungsschreiben vom 29.09.2023 zur Sitzung am 21.11.2023 

- PowerPoint-Präsentation zur Sitzung von Heinz-Wilhelm Meißner 

- Ergebnisse des Arbeitskreises Dialog v. 22.06.2023 

- Ergebnisse des 1. Treffens der Arbeitsgruppe Generationenübergreifende Betreuung v. 22.06.2023 

- Präsentation zum Mehrgenerationenhaus von Frau Dalmisch 

- Übersicht Themenfelder 


